

## RESEÑA BIBLIOGRÁFICA

Guhl, Ernesto. Colombia: Bosquejo de su Geografía Tropical. 2 Vols. Biblioteca Colombiana, Colcultura, Vol. 1, No. 5, 1975, 286 pp. y Vol. 2, No. 11, 1976, 452 pp.

Puede decirse, con absoluta certeza, que esta obra, en dos volúmenes, constituye la publicación estrictamente geográfica más importante que se ha escrito en Colombia. A lo largo de sus 738 páginas se puede obtener una visión segura y profunda de nuestro territorio. El primer tomo está dedicado a la Geografía Física y cubre prácticamente cualquier interrogante sobre el tema, ya sea geomorfológico, climático, hidrológico, de suelos, fauna y flora. El segundo tomo, mucho más extenso, toca numerosos temas pertinentes a la Geografía Humana. Dentro de estos, se le da gran preponderancia a la Geografía Regional y al uso y tenencia de la tierra.

Los defectos más protuberantes de esta gran obra son: su desorganización temática, pues los temas no se concatenan bien entre sí y se dan constantes repeticiones y lo obsoleto de muchos datos, sobre los cuales existe información más actualizada. Sin embargo, esto es un problema menor si se compara con la gran riqueza de su contenido y la profundidad analítica con la cual se enfocan los numerosos problemas geográficos allí planteados.

Lacoste, Alain y Salanon, R. Biogeografía. Colección Elementos de Geografía - Oikos -Tau, Barcelona, 1973, 271, pp. ( traducción del Francés ).

Se recomienda esta obra como texto de biogeografía para principiantes. En forma clara y concisa analiza los conceptos básicos de esta ciencia y toca sus principales temas: la distribución, la biocenosis, el suelo y el clima; rematando con la distribución de las grandes biocenosis terrestres. Como defectos de la obra, se deben mencionar, su visión europeísta - mediterránea y el énfasis sobre la botánica y el suelo, descuidando muchísimo la zoogeografía. Los ejemplos que se dan, están enfocados para el estudiante francés que analiza su entorno vegetal y nunca se pensaron para el estudioso del trópico. Sin embargo, este libro puede servir como base para tomar, en forma crítica, los elementos comparativos que sirvan para diseñar nuestros propios textos de biogeografía tropical.

CAMILO A. DOMINGUEZ

Dugand G. Armando " Elementos para un curso de Geobotánica en Colombia", Cespedesia, Vol. 2, Nos. 6-8, 1973. Cali, pp. 139-479.

Gracias al infatigable trabajo del sabio botánico Víctor Manuel Patiño, se logró salvar este valioso manuscrito de Armando Dugand Gnecco y publicarlo, como obra póstuma , en la Revista Cespedesia.

Consideramos este escrito como la obra guía para la geobotánica de Colombia. Por ello, convendría hacer su reimpresión en forma de libro texto y en una gran edición, pues la actual sólo fué de 700 ejemplares.

El gran conocimiento de A. Dugand sobre esta biota colombiana, reflejado en sus numerosos escritos, se compendia en este extenso trabajo. Se clarifican paso a paso las diversas formas y situaciones posibles de la flora colombiana, definiendo y precisando la terminología adecuada para cada tipo y ubicación. Además, se hace un análisis comparativo de las diversas asociaciones vegetales, poniendo énfasis en el aspecto ecológico. Por último y como ejemplo, analiza los tipos principales de bosques en la Llanura Costera del Caribe y en el Bajo Magdalena, región que conocía muy bien y a la cual dedicó sus mejores artículos.

